

Lugo, un mes.	1 ptas.
Fuera un trimestre.	4 »
Idem, un año.	16 »
Ultramar y extranjero, un trimestre	9 »

El único periódico que se publica todos los días en esta capital, es

EL PROGRESO
DOS EDICIONES DIARIAS

El Progreso

DIARIO POLITICO Y DE INFORMACION

FRANQUEO CONCERTADO

LUGO: Domingo 20 de Junio de 1915

ADVERTENCIAS

Anuncios y reclamos a precios convencionales.
La correspondencia al administrador. No se devuelven los originales.

Redacción, Administración e Imprenta de
EL PROGRESO
Calle de Manuel Becerra, 4
EDICION DE LA MANANA

Apuntes y pinceladas

Insistamos.

En nuestro editorial de ayer apuntábamos la idea de que el nuevo organismo dependiente del Ministerio de Hacienda, creado con motivo de la intervención civil en los gastos de Guerra y Marina, vendría a ser, en definitiva, ni más ni menos que un hábil pretexto para sumas algunas cargas a la nómina general de Estado.

No queremos particularizar. Importarnos poco que esas cargas correspondan a este o al otro presupuesto. De cualquier suerte han de reflejarse en el Tesoro. Esto es lo que interesa.

Cuando trazábamos aquellas líneas no sabíamos en concreto qué personal se asignaba a las nuevas oficinas. La información telegráfica de la noche se encargó de decirnoslo: constará de 70 funcionarios.

Spongamos un promedio de 3.500 pesetas en las dotaciones correspondientes y nos encontramos frente a una nómina de 2.450.000, atendiendo solamente al personal de plantilla porque harlo sabido es que en España rara es la oficina del Estado que no cuenta con un número mayor o menor de protegidos políticos, de paniaguados de tal o cual personaje, para los cuales se abre un margen más o menos amplio en las consignaciones de material y otros capítulos análogos.

Algunos diarios madrileños dando muestras de una independencia honrosa y de una rectitud plausible, realizaron campañas entusiastas en pro de la reducción de plantillas en todos los ramos de la administración pública, no por el antiguo sistema de decretar cesantías a troche y moche, sino por el procedimiento de la amortización de plazas; ni lesiona derechos ni perjudica servicios. Pero cayeron en el vacío aquellas campañas, como caen, en este desventurado país, todo esfuerzo que noblemente se aporta a la causa del progreso, de la equidad y del orden, y ya convencidos de que no es posible eliminar de la vida nacional ciertos sedimentos de los viejos atavismos, han puesto freno al pensamiento y a la pluma.

Hicieron bien, porque en un pueblo donde todo se cotiza al precio de la farsa política, del favoritismo y de la pasión infrenada de bandería, cuadra mejor el excepticismo que la quijotería.

Y así como han hecho bien entonces harán bien ahora en poner al flamante Real decreto a que aludimos el comentario más piadoso y aun más patriótico: el del silencio.

Crónicas barcelonesas

(DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL)

PARALAS DAMAS.

Parece que la moda de las faldas cortas, va a hacer volver también la de los tacones altos. Esta moda nació bajo el reinado de Luis XV, floreció nuevamente bajo el segundo Imperio y en 1873, los tacones altos de las «cocodettes» estuvieron muy en boga. En el transcurso del tiempo esta moda se vulgarizó hasta ser llevada por todas las mujeres, pobres y ricas. El tacón alto ofrece al pie un montaje especial y avaiora sus contornos, danzole, juntamente con un sello característico de elegancia cierta irresistible seducción. El caminar un poco vacilante, corrobora este encanto.

Otros por el contrario aseguran, que nada hay tan opuesto a la salud como los tacones altos y que lo que perjudica a la salud, perjudica a la belleza. Además turbando el centro de gravedad del cuerpo, se mortifica la fisiología de los órganos inferiores: ¿Acaso el pie apoyado horizontalmente no luce toda su gracia natural? La posición a que condenan la altura de los tacones, desploma todo el peso del cuerpo sobre los dedos que engordan y se desfiguran pronto. El pie de la mujer, es una delicadísima joya. Por lo tanto, dándole un estuche adecuado, no nos exponemos a estropearla.

Cada parte del cuerpo humano tiene su elocuencia. Nada, equivocadamente, puede ocurrir en nuestro interior, que no determine alguna reflexión o manifestación exterior y esto es lo que dió origen al arte de apreciar las facultades, los defectos,

los sentimientos y las pasiones de cada individuo, por la forma de sus rasgos o el ritmo instintivo de sus ademanes. Este arte se equivoca frecuentemente porque el tiempo cumple con usura su obra devastadora sobre el semblante humano, al que también modifican continuamente las condiciones en que se vive. Sin embargo, uno de los puntos sobre que insisten más los estudios fisonómicos, es la cabellera; los acontecimientos exteriores influyen poco sobre ella.

Los cabellos rojos anuncian violencia, celos, ardimiento. Otras veces, por el contrario, y según los demás detalles característicos de la persona, los cabellos rojos suelen ser un rasgo seguro de paciencia, tranquilidad y bondad notable. Estos contrastes que suelen ofrecer las personas pelirrojas, han dado origen al adagio vulgar: «Los rojos son enteramente buenos o completamente malos». En general, la tonalidad oscura, del sistema piloso así como su abundancia, acusan energía moral y fuerza física. Téngase pues en cuenta todo esto, mis amiguitas, para cuando les llegue el momento de la elección.

MONSERRAT PUIGDONER.

Barcelona, 16-VI-XV.

(Prohibida la reproducción.)

Los ingenieros agrónomos

Estuvieron reunidos en la Coruña los ingenieros agrónomos que desempeñan la jefatura de las provincias de Galicia y Asturias.

La reunión en aquella ciudad no tuvo más objeto que estrechar lazos de compañerismo y cambiar impresiones sobre las labores que tienen a su cargo, pues se daba la coincidencia de no haberse congregado todos desde hace diez años.

Los ingenieros de la Granja de la Coruña atendieron y obsequiaron con toda cordialidad a sus compañeros, los cuales regresaron ya a sus respectivas provincias.

NOTAS AL VUELO

LA SEMANA COMICA

Santo de las niñas... Mal quedó por esta vez con sus patrocinadas. Llovió el domingo, la procesión no pudo organizarse, el paseo—¡oh dolor!—no se formó en los Cantones a causa de ese mal tiempo, y ¡adiós ilusiones! ¡adiós sueños! ¡adiós conquistas que por aquello de ser el día de San Antonio antojáronseles más fáciles a las niñas!...

Los obreros celebraron una velada. Fué un éxito completo. En el Teatro-Circo se congregaron las más encantadoras mujeres de la simpática clase que alegra con sus cantos y sus risas los talleres lucenses y los hogares de nuestros obreros.

Sale por fin el martes la procesión de San Antonio y motiva un paseo concurrencioso en la plaza de la Constitución.

La banda municipal que cierra la comitiva deja oír algunas crispantes notas. Mala semana fue esta semana para la música del municipio. El martes en la procesión y el jueves en el paseo se encargó de hacer patente que el director está enfermo y no quisieron los músicos procurar que la ausencia del maestro pasase desapercibida. O mucho quieren al director o no quieren lo que debieran al subdirector encargado interinamente de la batuta.

Además de que las cornetitas meten unos chillidos, oídos adentro, y hay que taponarlos o exponerse a la sordera.

El miércoles pasó un buen puñado de oro inglés por la estación del ferrocarril. Tuvimos un respetuoso saludo para el preciado equipaje.

No mereció muchos comentarios el suceso. Otro ocupaba la pública atención. Otro que originó una infinidad de comentarios, y dimes y diretes en demasía.

Otro que provocó un «más eres tú» entre dos diarios locales.

Otro que pudiera tener como final aquellas frases del gran «Solano» en «La dicha ajena»: «Pues mira tú, joroba, que si todos los hombres, joroba, fuesen de vuestra altura, joroba... ¡entonces sí que estábamos todos jorobados!»

¡Señores!... Que no sueñe la «Liga» en números de más atracción para los festejos de San Froilán: ¡una batalla de flores!... Probado queda con tan delicado debate periodístico que en Lugo abundan elementos insustituibles para tal fiesta...

Y entró el sábado, último día de la semana, con un apogón general en el alumbrado público. Nada más.

POR TELEGRAFO.-INFORMACIONES VARIAS

DE LA GUERRA EUROPEA

Madrid 19.14.10

Informes franceses

En Arras.—Violento cañoneo.—Sin variación.

Dice el parte oficial de París que en el sector de Arras hubo un violentísimo cañoneo en el día de ayer.

A pesar de ello la situación no ha variado en lo más mínimo

Los franceses conservan sus posiciones.

Las tropas francesas conservan todas las posiciones últimamente conquistadas, a pesar de los esfuerzos que los alemanes realizaron por desalojarlos de ellas, que les costaron muy numerosas bajas.

En la Alsacia.—Progreso de los franceses.

Siguen desarrollándose con éxito favorable para los franceses las operaciones en la Alsacia.

En estos últimos días han sostenido violentísimos combates que les permitieron avanzar hasta el límite de Metzval.

También ganaron terreno en las dos orillas del Fecht.

Entre Metzval y Nünstest

La artillería francesa domina por completo las comunicaciones entre Metzval y Nünstest, dos plazas importantísimas como centros de aprovisionamiento y bases de operaciones.

Prisioneros y material de guerra

Han caído en poder de los franceses, en los últimos combates, numerosos prisioneros alemanes.

También se apoderaron de una abundante cantidad de municiones y de mucho material de campaña.

Informes italianos

Pueblos bombardeados por los buques de la escuadra austriaca

De Roma comunican que varios contratorpederos austriacos han bombardeado Jano y Pesaró, villas abiertas y completamente indefensas.

Han resultado tres personas heridas. Los daños materiales son de muy poca consideración.

El Rey de Italia en Grado

El Monarca italiano, que, como es sabido, forma parte del ejército de operaciones, visitó la ciudad de Grado, siendo ovacionado con entusiasmo por los habitantes.

Cómo está defendida la ciudad de Trento

Los informes de Roma dicen que la ciudad de Trento se halla defendida por los fuertes.

En los fuertes se han instalado numerosos cañones alemanes

Prisioneros llevados a Alemania

Han sido internados en territorio alemán todos los prisioneros políticos hechos por los austriacos en Trento.

Depósitos de víveres y municiones

Las iglesias y los castillos de Trento han sido convertidos en depósitos de municiones y víveres.

Informes alemanes

Ataques infructuosos de los franceses.

Aseguran los partes oficiales de Berlín que han resultado completamente infructuosos los ataques últimamente realizados por los franceses en la región de Arras.

Otro fracaso de los ingleses

En La Bassé fracasaron también algunos ataques iniciados por los ingleses.

Posiciones ocupadas por los franceses.

Aseguran los mismos informes oficiales de Berlín que los franceses han ocupado algunas posiciones enemigas entre Souchez y Ecurie.

En el combate del 16.—Prisioneros franceses.

El 16 del actual libróse un remido com-

bate en las mismas posiciones conquistadas horas antes a los alemanes.

En esta acción han tenido los franceses grandes pérdidas.

Cayeron prisioneros de los alemanes 17 oficiales y 674 soldados.

Situación favorable a los austriacos

En todo el frente oriental la situación es actualmente favorable a los austriacos. También pelean muy ventajosamente en el mismo frente las tropas alemanas.

La persecución de los rusos

En diversos puntos del indicado frente, los austro-alemanes continúan persiguiendo a los rusos.

Exitos de los alemanes

La jornada de ayer ha permitido a los alemanes algunos nuevos éxitos sobre los moscovitas.

Austria y Rumania.—Preocupación en Viena.—Actividad de la diplomacia.

Cada día adquieren mayor tirantez las relaciones entre Austria y Rumania.

En Viena comienza a reinar cierta inquietud por la conducta que parece dispuesto a seguir el Gabinete de Bukarest.

La diplomacia de ambos países trabaja activamente, realizando toda clase de gestiones.

Concesiones de Austria a Rumania

Sábase en Berlín por informes de Berna que el Gobierno austriaco está dispuesto a otorgar algunas concesiones a Rumania como precio de su neutralidad.

Entre estas concesiones figura la autonomía de la Transilvania y la creación de una universidad rumana.

Otras noticias.—Más concesiones

Otros informes, también de origen suizo, aseguran que Austria está igualmente dispuesta a conceder a Rumania un brazo de terreno que venga a trazar una rectificación de su actual frontera con la Bukovina.

Parece que esta última concesión tiene mucha importancia para Rumania, puesto que satisface una de sus viejas aspiraciones dentro de la expansión territorial.

Informes ingleses

Una colina en poder de los alemanes

Dicen los partes oficiales de Londres que ha caído en poder de los alemanes la colina núm. 119.

Fuerzas que tomaron parte en el ataque

En el ataque a la colina de referencia tomaron parte 200.000 alemanes.

Disparáronse 300.000 proyectiles.

N. de la R.—Parécenos un tanto exageradas estas cifras; pero las consignamos tal como vienen en la cinta.

En el frente oriental.—Concentración de fuerzas rusas.—Gran batalla.

Los rusos concéntranse actualmente en Grodeck, a 25 kilómetros de Lemberg. En este punto librase un formidable combate cuyos detalles se desconocen aún.

Rusos que han caído prisioneros en la última quincena

Durante la primera quincena del mes actual han caído prisioneros de los alemanes, 125.000 rusos, con 59 cañones y 200 ametralladoras.

De política

El Rey y Dato

(Una conferencia)

Esta mañana celebró una conferencia por teléfono con el Rey, el Sr. Dato.

Le informó minuciosamente de las noticias de Marruecos, del interior y del exterior.

A la Presidencia

Dice Dato

Hoy fué muy temprano a la Presidencia el Sr. Dato.

Dijo a los periodistas que había anticipado la hora obligado por algunos trabajos que quiere dejar ultimados, puesto que mañana irá a la Granja, invitado a almorzar por D. Alfonso.

Aprovechará esta ocasión para despachar algunos asuntos pendientes.

El Rey

No vendrá

Según el Sr. Dato es muy probable que el Rey no venga a esta Corte el lunes, como se había dicho.

La intervención de Portugal

Una fantasía

Uno de los periodistas preguntó al señor Dato qué había de cierto en los rumores que han circulado estos días por los círculos políticos acerca de ciertos compromisos que obligan a España a intervenir en Portugal.

Contestó el Jefe del Gobierno diciendo que todo eso era pura invención.

Tratado de comercio

Añadió el Sr. Dato que lo que ahora se hace es concertar un tratado de comercio hispano-portugués, precisamente al amparo de las excelentes relaciones que median entre ambos países.

Lo antipatriótico

Si se medita un poco sobre esta cuestión se advertirá que en los momentos presentes—siguió diciendo el Jefe del Gobierno—es antipatriótico propalar tales rumores.

Nuestra amistad con Portugal es sincera y la difusión de esas especies infundadas podría despertar recelos y dudas que en ningún sentido convendrían a España.

Manejos bursátiles

Terminó el Sr. Dato expresando la seguridad de que todos esos rumores no pasan de ser manejos bursátiles, fáciles de comprender si se tiene en cuenta que ahora estamos pendientes de una operación de crédito.

Las obligaciones del Tesoro

Resultado excelente

Habló después el Sr. Dato del excelente resultado que viene observándose en la colocación de las obligaciones del Tesoro.

Dijo que se había llegado a 300 millones.

El público y la Hacienda

El público—dijo—respondió al llamamiento del Gobierno, lo cual demuestra la solvencia de nuestra Hacienda.

Los vencimientos largos

Hay que tener en cuenta—añadió—que muchas sociedades que tienen valores en cartera, no pueden operar a vencimientos largos.

Lo de Larache

Pidiendo informes

Volvió a negar el Sr. Dato lo ocurrido en Larache entre los generales Marina y Silvestre en Larache, pero en vista de la insistencia con que se habla de este suceso y de los comentarios y detalles que la prensa consigna, ha pedido informes al Alto Comisario acerca del particular.

El general Echagüe

Su regreso

Llegó esta mañana a la Corte de regreso de en viaje a Andalucía el general Echagüe.

Poco después de su llegada dirigióse a la Presidencia para visitar al jefe del Gobierno.

Con los periodistas

Como los reporters que hacen la información de aquel centro estaban presentes en el momento de ser recibido por el Sr. Dato el ministro de la Guerra, interrogaronle acerca del suceso de Larache.

Dijo que había oído algo referente a este asunto en una de las estaciones de tránsito, pero que nada sabía en concreto y mostróse a la vez, extrañado de que nada le hubiesen comunicado acerca del relevo de Marina o de Silvestre.

Otro infundio

Cuando hablaba el general Echagüe con los periodistas en los términos expuestos, intervino el Sr. Dato diciendo que eso era otro infundio como el de la intervención de España en Portugal.

Echagüe satisfecho

Después giró la conversación alrededor del viaje del ministro.

Este mostróse satisfechísimo. Dijo que una vez más le había encantado la tierra andaluza. Hizo elogios también de todos los edificios militares que visitó.

Los excedentes de cupo

Su licenciamiento. El ministro de la Guerra encomió el excelente estado de instrucción militar de los excedentes de cupo. Dijo que se les licenciará en julio próximo.

Las maniobras

Otra vez los excedentes. Afirmó también el general Echagüe que en el año próximo se celebrarán maniobras. Para entonces serán llamados otra vez los excedentes de cupo, pero solamente por 20 días.

Escuelas de náutica

Felicitaciones al ministro. El ministro de Instrucción Sr. Conde de Esteban Collantes, ha recibido numerosos telegramas de felicitación por sus proyectos favorables a la reorganización de las escuelas de náutica.

Quejas justas. Muchos marineros quejarse de que no existan tales escuelas más que en algunas capitales. Lo cual les obliga a realizar gastos crecidos, que muchos no pueden satisfacer viéndose privados, por esto, de realizar los estudios de la carrera.

Escuelas privadas. Varias corporaciones de Bermeo (Vizcaya) ofrecen para establecer escuelas de náutica, de carácter privado, donde se pueden hacer los estudios, finalizando después en la escuela oficial.

Actitud del ministro. El conde de Esteban Collantes entiende que todas estas quejas son justísimas y propone resolver el asunto en la forma más conveniente para los intereses de todos.

De Marruecos

Centinela que hace fuego. Un moro herido. Un despacho oficial del general Jordana dice que dos moros han intentado pasar nuestra zona sin querer contestar a la voz de alfo de un centinela. Este, en vista de la actitud de los moros, hizo fuego. Uno de aquéllos resultó herido.

En los demás puntos. Los demás partes oficiales de los comandantes de nuestras plazas acusan tranquilidad completa en todas ellas.

Información general

Primo de Rivera. Ligera indisposición. Esta mañana, encontrándose en su domicilio, sufrió un desvanecimiento el general Primo de Rivera. La familia se alarmó sobremanera. El general se repuso a los pocos momentos.

ULTIMA HORA

Madrid, 20.4.40.

Asuntos varios

Impotentes decretos. A la firma. El Sr. Dato llevará a la próxima firma del Rey importantes decretos relativos al ramo de Guerra.

De la campaña. Sin interés. Las noticias de la guerra europea no ofrecen interés.

La Bolsa. Fondos públicos. 4 por 100 perpétuo interior, contado. 71'80. id. fin de mes. 81'85. Amortizable al 4 por 100. 83'00. Idem al 5 por 100. 91'25.

Acciones. Banco de España. 454'50. Compañía Arrendataria de Tabacos. 262'50. Azucareras preferentes. 33'00. id. ordinarias. 11'00. id. obligaciones. 00'00.

Cambios. París vista (francos). 98'65. Londres vista (libras). 25'63.

El ferrocarril a Lugo

UN INFORME. Ayer terminó el plazo abierto en el Gobierno civil de Pontevedra para la información pública relativa al proyecto de ferrocarril secundario de Pontevedra a Lugo por Estrada y Lalin. La Junta de Gobierno de la Sociedad Económica de Amigos del País de aquella capital, ha acudido a la información referida, presentando un escrito en el cual protesta contra la variante propuesta por la División de ferrocarriles, y que llevaría consigo el que una nueva vía férrea entrase desde la margen derecha del río Lérez, hasta la estación de Pontevedra, paralelamente y a pocos metros de la vía de aquella capital a Santiago. La Sociedad Económica entiende que esta variante aumentaría el perjuicio que ya se ha irrogado a Pontevedra con el trazado de la actual vía a Santiago.

EL AVIADOR PINEIRO

Asegura un periódico pontevedrés que el aviador gallego Pepe Pineiro se trasladará dentro de pocos días a Madrid, respondiendo a una invitación del ministro de la Guerra. Se supone que este llamamiento del valiente piloto gallego se relaciona con proyectos del general Echagüe sobre el cuerpo de aviación nacional.

El monumento de Montero Ríos

Dicen de la Corte, que personas que han visto el boceto del monumento al excelentísimo Sr. D. Eugenio Montero Ríos, aprecian la obra como una maravilla, que será en Compostela sublime manifestación de arte contemporáneo. La solemnidad de descubrir el monumento el día 23 de julio de 1916 será de gratísimos recuerdos para Galicia y principalmente para Santiago.

Notas obreras

En la sesión celebrada ayer sábado, por el Ayuntamiento, el secretario dió lectura a la solicitud presentada por el Centro Obrero de Lugo, pidiendo la supresión del impuesto de Consumos a partir de fin de año. El alcalde Sr. López Pérez, prometió tener al corriente al Centro Obrero de cuantas gestiones se realicen acerca de la abolición de dicho impuesto. Hizo uso de la palabra para tratar sobre este asunto, el concejal obrero Andrés Fernández Valiño. Asistieron a esta sesión de la Corporación municipal, numerosos trabajadores del Centro.

Ha sido repartidos al público los programas anunciadores de la velada obrera que se celebrará hoy, en el pabellón de la calle Aguirre.

Ha terminado en Madrid el XIII Congreso de la Federación Nacional Tipográfica. Acordóse celebrar un nuevo Congreso extraordinario para el que se convocará antes de que transcurra un año, después del que acaba de clausurarse. Motiva esta extraordinaria reunión de los tipógrafos españoles el haberse presentado en este Congreso unos estatutos, por los que se registró, caso de ser aprobados, la Federación Tipográfica Nacional en lo sucesivo. Aquellos fueron aceptados en su totalidad, quedando la discusión del articulado para el próximo Congreso. Este verificará en Bilbao, y a él asistirán representantes de todas las Secciones de España, presentando las proposiciones y enmiendas que crean convenientes a dicha reforma. Acordóse también que el Comité Central continúe residiendo en Madrid. Tomáronse otros importantes acuerdos, quedando muy satisfechos de la labor realizada en este Congreso todos los asistentes a él. Después de la sesión de clausura los tipógrafos madrileños obsequiaron a sus compañeros los delegados de provincias, con una comida íntima en el salón de la Casa del Pueblo.

Diarios oficiales

"Boletín", del día 19. Administración provincial. Relación de los mozos de los Ayuntamientos de Cervantes, Guntín y Trasparga declarados definitivamente prófugos por las Comisiones respectivas.

De la Audiencia territorial

Se ha posesionado del Juzgado de Villalba, D. Antonio Ferreiro Blanco. Le han sido concedido treinta días de licencia al juez de Fonsagrada, D. Fernando Condé Hidalgo.

Historia que parece cuento

Un billete de ida y vuelta. Días pasados sucedió en el puente de la Barca, inmediato a Pontevedra, un triste suceso del cual fueron protagonistas un muchacho de veinte años y un billete de Banco de 20 duros. Pasaba por el puente con dirección a Pontevedra dicho muchacho. Iba al pueblo a cambiar un billete de cien pesetas que el encargado de una fábrica en donde trabajaba le había confiado. Creyendo sin duda que el sitio más seguro para llevarlo era su magnífica «bimba» allí lo colocó. Pero no contó con su galantería que le obligó a hacer una graciosa cortésia cuando en el medio del puente se cruzó con una linda amiga, tanto donaire quiso dar al saludo que el billete que en el vello llevaba emprendió un raudo vuelo, yende a posarse en las tranquilas aguas de la mansa ría.

La desesperación del galante mancebo al ver que se le escapaban las cien pesetas fué enorme y las personas que poco antes habían admirado la finura y elegancia del joven al ver su desesperación le compadecieron. Después de dar vueltas y revueltas en una lancha por el sitio en donde había «caterizado» el billete volador, tuvo que desembarcar moñido y entristecido y renunciar a la pesca, pues la noche se acercaba y el papel moneda debía de haber sido deshecho.

Cuando dió cuenta de su desgracia no todo el mundo prestó entero crédito a su relato y la honra de este muchacho estuvo en peligro durante unos días. Pasados ocho días del suceso referido, el martes 15 a las siete de la tarde se encontraban dos soldados apoyados en la barandilla del puente del Burgo contemplando el paso del agua cuando uno de ellos creyó ver un trozo de papel que le pareció ser un billete de Banco que llevado por la corriente iba camino de la Barca. Verlo y avisar a un joven que por allí cerca se encontraba en una «garnela», fué todo uno, el joven pesca el papel y comprueba que efectivamente se trataba de un billete y de cien pesetas que son de las más sabrosas.

En el momento que el pescador de pesetas saltaba en tierra enseñando triunfante su pesca, acertaba a pasar por allí el tenedor de libros de la fábrica en que trabaja el que perdiera el billete, quien al enterarse de lo ocurrido siguió al joven afortunado a su casa y en ésta se persona delante de la madre y explica a ésta la historia del billete perdido hacia ocho días en el puente de la Barca, y como por feliz coincidencia dicho empleado había sido el que había entregado al operario el dinero y se acordaba de algunas de las señas del billete, la madre del chico que lo encontró, en el acto se lo entregó dando prueba de una honradez y un desinterés digno de todo encomio, al cual correspondió el empleado dándole una gratificación.

Alumnos de la Escuela de Guerra

Su paso por Lugo. Ayer en el tren correo pasó para Ferrol, procedente de Madrid una sección de alumnos de la Escuela Superior de Guerra, que van a la ciudad departamental en viaje de prácticas. El número de aquellos es el de 29, al cargo de un teniente coronel de Estado Mayor. En Ferrol pasarán algunos días. Visitarán las distintas dependencias y fuertes de aquella Plaza, y las zonas militar e industrial de los Arsenales, así como el Astillero y los buques en construcción. Durante los pocos minutos que permanecieron en nuestra estación se vió aquella muy animada.

SUCESOS EN GALICIA

Un suicidio. Dicen de Ginzco que el día 15 de los corrientes a la noche, Martín Paz, de San Pedro de Laroá, se arrojó a un pozo bastante profundo del río Airoá. Para llevar a cabo tan fatal resolución se despojó previamente de la ropa exterior, vendándose la cara con un pañuelo. Deja en el mayor desamparo a su esposa y seis hijos, el mayor de los cuales tiene 12 años. Desde hace un año próximamente, sus convencios notaban en el desgraciado Martín síntomas de monomanía.

Un herido grave. En el barrio de Canadelo Alto de Vigo ocurrió una sensible desgracia. Hallábase subido a un cerezal el vecino Manuel Fernández Román, cogiendo el fruto, cuando se desgajó la rama a que estaba encaramado, cayendo a tierra. El golpe fué muy violento, siendo recogido del suelo por varios vecinos del citado barrio de Canadelo. Avisado el médico D. Manuel Millán, reconoció al herido, apreciándole lesiones graves. En esta época son muy frecuentes estos sucesos.

EL SEÑOR Don Fernando Villamil y Múrias, ABOGADO Y JEFE DE ADMINISTRACIÓN JUBILADO. FALLECIÓ en su casa de la Villa de Castropol, el día 28 de Mayo próximo pasado, habiendo recibido los Santos Sacramentos y la bendición de S. S. R. I. P. Su viuda, D.ª María de los Dolores G. Armero y Quiroga; hijo, D. Antonio Villamil Magdalena; hermanas, hermanas políticas, hijos, sobrinos y demás parientes, RUEGAN a sus amigos, le encomienden a Dios en sus oraciones y asistan al funeral, que por su eterno descanso, se celebrará, el próximo día 22 del actual, a las once, en la iglesia parroquial de Santiago. Los Excmos. Sres. Cardenal Arzobispo de Santiago y Nuncio Apostólico de S. S. y los Ilmos. Sres. Obispos de Lugo, Mondoñedo, Prior de los Ordenes Militares, Oviedo y Burgo de Osma, han concedido 200, 100 y 50 días de indulgencia, respectivamente, en la forma acostumbrada.

En la Plazuela del Carmen

Un loco detenido. Por el guardia municipal, número 8, ha sido detenido ayer la tarde, en frente al matadero público, un demente llamado Vicente Trigo, que dado su estado de locura cometió varias hazañas en los pueblos de Castelo y Venade, donde produjo incendios de poca importancia. Fué recluído en el Hospital provincial, provisionalmente. Vicente Trigo es vecino de Albeiros y se dedica a matar cabritos y a la venta de las pieles de éstos.

DE SOCIEDAD

Para la Coruña salió la señora viuda de Carro. Regresó de Escairón nuestro amigo el arquitecto provincial D. Mario Páez. Se encuentra en Ferrol el administrador de Aduanas de Vivero D. Luis García Prieto. Se encuentra en Lugo el prestigioso alcalde de Foz, nuestro querido amigo D. José Reimunde.

Llegó de Madrid la distinguida señora de González Pou con una de sus bellas hijas. Regresó de la Coruña nuestro respetable y querido amigo D. Dositeo Neira.

Hállase en Lugo la señora viuda de Villamil con su hijo político D. Antonio Villamil Magdalena.

INSTRUCCIÓN PUBLICA

Según las disposiciones vigentes, solo pueden ascender a más de 1.100 pesetas los maestros elementales que ya tenían plaza por oposición al hacerse las reformas mientras no se modifique lo legislado, para los maestros elementales que hacen oposiciones sólo desaparece la limitación en cuanto a los efectos del traslado. Entre los aspirantes a ingreso en la Superior hay varones: 69 para letras y 84 para Ciencias; señoras: 63 para Ciencias, 104 para letras y 53 para labores. Plazas: 10 en letras y 10 en Ciencias, para Maestros; y siete en letras, ocho en Ciencias y cinco en labores, para Maestras.

Los maestros que, sin ser regentes, desempeñan Escuelas que provisionalmente sirven de práctica para los normalistas, no tienen derecho a remuneración por residencia.

Novcientos millones para carne

Una ley que interesa a España. La Cámara francesa ha aprobado el proyecto de ley autorizando al Gobierno para la adquisición directa de carne conservada en hielo. Por cierto que «Le Temps» se queja de que el proyecto, importante por las complejas cuestiones que plantea y los gastos a él adscritos ha sido votado sin concederle la atención que merece. «La importancia financiera— escribe «Le Temps»— de la operación aprobada, ¿se sospecha siquiera? Sólo en una frase de dos líneas hace mención de la cifra: «Las compras de carne se harán por valor de 900 millones, repartiéndose el gasto en los presupuestos de cinco años.» Por cierto que esta ley es interesante también para los españoles. Con motivo de la compra de carnes en España han discutido estos días varios colegas el posible encarecimiento de dicho artículo. «El Cortador» afirma que el Ejército francés hace un consumo mensual de 45 millones de kilos de carne de ganado vacuno, suponiendo que la guerra dure

todavía un año serían 540 millones de kilos Francia, agotando todos sus recursos y los de sus colonias y los 240 millones de carne refrigerada que le presta Inglaterra, tiene un déficit mensual de 10.000 toneladas, que representarán, aproximadamente, 50.000 bueyes. Por consiguiente, desde junio actual a febrero próximo durante estos nueve meses, en los que necesita cubrir sus abastecimientos el Ejército francés precisa de 450.000 bueyes de 500 kilos cabeza canal, que, de adquirirlos, necesariamente tiene que hacerlo en España, puesto que el «stock» de Portugal apenas alcanzará a cubrir las necesidades de su propio consumo. «El Cortador» opina que España podría servir a Francia esas 450.000 reses vacunas de 200 kilos canal durante los meses de junio corriente a octubre próximos; pero a costa de restringir en grandes proporciones el consumo por medio de una carestía de las carnes que no podrán sobrellevar, mas que las clases muy pudientes.

Se celebrarán misas generales en la iglesia parroquial de Santiago, el lunes 21 del actual, en sufragio de LOS SEÑORES

D. Antonio Fernández y Fernández, D.ª María Rodríguez de Fernández, D. José María Carracedo Vilanova

Su familia ruega a todas las personas piadosas les tengan presentes en sus oraciones.

ECOS DE LUGO. El programa de las obras con que la banda municipal amenizará hoy los paseos de nueve a once de la noche, será el siguiente: 1.ª «Cruceiro do Sul», paso-doble.— Vilaboa. 2.ª «Cœur Blesé», vals lento.— Worsley. 3.ª «Nivel», mazurka de salón.— Nals. 4.ª «Una hoja de album», (a petición).— Wagner. 5.ª «La Africana», fantasía.— Meyerbeer. 6.ª «Viva la Pepa», jota.— San Miguel.

El nuevo administrado de Correos señor Somoza estuvo en nuestra Redacción con objeto de manifestarnos que esperaba de la prensa y del comercio lucense no formulen en publicación alguna quejas contra el servicio del Cuerpo sin antes denunciarle privadamente las deficiencias que se pudiesen haber observado.

Con gusto hacemos constar este deseo del Sr. Somoza Armas, persona digna de toda consideración y que parece dispuesto a dedicar gran atención a las oficinas de su cargo.

El próximo día 29 se celebrará en Cobas (Vivero) la tradicional romería de San Pedro. A ella suele concurrir mucha gente de la provincia.

También se celebrará hoy en el lugar de Albeiros una animada romería. Será amenizada por una popular banda de música.

Como hemos dicho, hoy se celebrará en el campo de Montirón un importante partido de foot-ball. Con tal motivo se verá aquel campo muy concurrido de gente.

La Adoración Nocturna celebrará la noche de hoy en la S. I. C. B. solemne vigilia en honor de San Luis Gonzaga y conmemorando el XII aniversario de la fundación del turno. La orquesta ejecutará un «motete» despues de la plática que está a cargo del M. I. Sr. Director espiritual de la Sección. A la fiesta asistirán además de los adoradores, los tarzicianos, con sus banderas respectivas.

El obispo de Orense dispuso que en

Agua de Ollaza

Estómago, Riñones, Hígado, Vías urinarias. -- UNICA DE MESA
PIDASE: FARMACIAS, DROGUERIAS Y HOTELES
Para pedidos al concesionario en Galicia: Ramiro Pérez Sotelo. -- VIGO

todas las parroquias de la diócesis se haga el día de San Pedro una colecta general a favor de las víctimas de la guerra europea.

En este mes tendrá lugar en Madrid, un banquete entre el personal del Cuerpo de prisiones, para celebrar el 34 aniversario de su fundación.

Para asistir a dicho acto han sido invitados varios directores jefes de las cárceles de esta región.

El próximo lunes se celebrará feria de ganado en Lajosa.

SE VENDE la casa señalada con el número 16 de la carretera de la Coruña, en la misma informarán.

DE GALICIA

Coruña.

El niño de once años José Veiro, cayó al mar desde el muelle de Linares Rivas, y tuvo la suerte de que varias personas que presenciaron el accidente, acudieron en su auxilio, salvándole la vida.

No pasó daño alguno, si se exceptúa el consiguiente baño.

Para el domingo jugarán un partido de foot-ball los equipos «Celita» y «Emdem», que se disputarán una medalla de bronce, regalo de D. Ramón Carballo. Hoy celebrarán junta general, para constituir el primer team.

Fue obsequiado con una comida íntima por sus compañeros que forman el claustro de la Escuela de Comercio de La Coruña, el ilustre catedrático de la de Málaga y diputado a Cortes por Benagalbón, D. Pedro Gómez Chaix.

La comida fue excelentemente servida en el hotel «La Perla».

Ferrol.

Ha sido pedida la mano de la hermosa señorita María Luisa España para el sargento de Infantería de Marina D. Antonio Nuñez Puente.

La petición fue hecha por el compañero de éste D. Miguel Leal, en nombre de la madre del novio D.ª Julia Puente, viuda de Nuñez.

La sociedad «Arte y Recreo», de Serantes, celebrará un baile de diez de la noche a cuatro de la madrugada.

Santiago.

Están habilitándose las nuevas cátedras de práctica en la escuela de Artes e Industrias de Santiago, con la maquinaria que se ha recibido.

Varios mozaletes, ya talladitos, penetraron en la huerta del Sanatorio de Conjo, apoderándose de una regular cantidad de frutas que no estaba en sazón.

Además, y esto, ha sido lo peor, arrancaron de las verjas que circundan las sepulturas varios trozos produciendo daños.

La guardia civil detuvo a los culpables.

El 4 de agosto de 1808

ZARAGOZA! PALAFOX!

(Recuerdos de agosto de 1869)

Para comprender tu grandeza ¡oh mil veces heroica ciudad! ciudad sagrada y santa para todo corazón español, es preciso verte como yo te vi, cuando ardía en mis venas el fuego de la juventud, y abrasaba mi alma la vehemente te de los grandes ideales.

¡Cómo yo te vi!... ¿Quién puede definirlo? ¡Yo solo, si para ello bastase el amor que me inspiras! Yo solo que sentí, contemplando tus venerandas ruinas, lo que nunca había sentido; el asombro de la resurrección gloriosa de España, herida de muerte por la más ínfica de las pérdidas; en tus muros, en los de tu sublime «hermana» Girona, y en las calles de la «Villa» coronada con la «doble diadema del martirio y del heroísmo», en que el pueblo del «2 de mayo» dió fe con su sangre, de que la raza española aun no había fenecido.

¡Y tú, Zaragoza, me lo revelaste todo: todo lo que yo no había sentido, viviendo desde niño en aquellos barrios bajos de Madrid, donde el pueblo conservaba aún desde entonces la religión de sus gloriosos recuerdos: tú me revelaste el culto de la patria; y en los vetustos muros de Santa Engracia, acribillados de balazos, destruidos por la metralla, agrietados por las descargas de artillería... pero en pie, como testigos de tu idómbile firmeza; en aquellos muros donde permanece ingravida la huella de aquella lucha de titanes, comprendí yo que en lo más recóndito de mi alma, perturbada todavía por las luchas a que me arrastraba mi tiempo, ardía oculto el fuego santo del amor patrio!

Unos cuantos libros sin mezcla de extranjería, unas cuantas visitas al archivo de la Corona de Aragón, a la Alfarrería, a la Seo, al Pilar, y mis continuos paseos nocturnos por el «Campo de la leatada» y por el puente del Ebro, completaron lo que yo llamo mi conversión a la religión de la patria.

Mis paseos por el puente sobre todo; porque el Ebro, que yo pasaba contemplando horas enteras, como si la gran historia de Aragón y la preclara de Castilla, en donde el Ebro nace, se reflejasen en el móvil espejo de sus ondas; el Ebro que se desliza bajo mis pies a una altura formidable, majestuoso, sombrío, imponente como la leyenda heroica que había visto esculpida en los muros del convento de Santa Engracia; leyenda que él me repetía murmurando no sé qué notas graves y melancólicas, que en el solemne silencio de la noche resonaban en mi alma, alterando con el eco lejano de las enérgicas estrofas de la jota, con los ayes dulcísimos de la morisca guitarra y los penetrantes tonos de la bandurria; el Ebro, era para mi espíritu el misterioso trasmisor de la épica leyenda del pasado.

¡Que leyenda! ¡Ante mi fantasía juvenil exaltada; ante mi vista, que se deleitaba en el color local de aquel gran cuadro, evocaba yo las imágenes de la Zaragoza de 1808. Las imágenes de aquellos frailes terribles, dignos no del pincel místico Ide Zurbarán, sino del pincel realista de Goya, que daban ejemplo batiéndose en la brecha como soldados, y sosteniendo con la fe sublime del sacerdote, el entusiasmo patrio, en aquel pueblo modelo religioso y libérrimo como ninguno. Las imágenes de aquellos héroicos «baturros» de las campañas aragonesas; que sin más armas que los bieldos o las navajas, se arrojaban sobre las formidables columnas francesas y sobre los cañones enemigos que vomitaban la muerte, invocando a España, a Aragón y a la Pilarica; muriendo como buenos defendiendo a la agonizante patria. Las imágenes de aquellos bravos voluntarios de Huesca, de aquellos provinciales de Soria, de aquellos pundonorosos Guardias españoles y walones; de aquellas mujeres, de aquellos niños, de aquellos ancianos enfermos, hambrientos, espectrales; que para oponer aún resistencia al invasor infame, se arrojaban en masa sobre los ganaderos franceses, batiéndose hasta morir; porque ni en la agonía dejaba de luchar con sus asesinos y...

¡Dios solo sabe cuantas veces creí ver cruzar ante mis ojos las gallardas siluetas de Agustina de Aragón y de Manuela Sancho, y la figura épica del general Palafox, protagonista de aquella epopeya!

Pero como ciertas ambiciones cuando se apoderan del alma son insaciables, pronto no me bastó ni con las descripciones que leía asombrado en los documentos del archivo, ni con la historia del sitio, que sabía ya de memoria, ni con mi propia imaginación que, espoleada por el deseo, buscaba algo más; algo que me trajese un eco palpitante, «vivo», de la Zaragoza de 1808, y Dios me lo concedió.

El padre de mi patrona, un septuagenario robusto como una encina, se había batido en Santa Engracia; tenía entonces diez y siete años, y se salvó por milagro de una carga a la bayoneta de los granaderos de Lannes, haciéndose el muerto entre un montón de cadáveres.

Cuando yo le conocí, era un Hércules «Farnesio»,... que no podía moverse del catreoncillo en que sus nietos le llevaban todas las mañanas, lloviese o soprase el viento del Moncayo, a oír su misa en la próxima iglesia del Pilar: pero su cabeza estaba serena, su imaginación despejada, su corazón de aragonés, «entero» para oír a los franceses y adorar a España y a «la Pilarica»; y cuando comprendí mi entusiasmo, pasábamos los días y las noches, él hablándome y yo, con los ojos cerrados para perder de vista la triste realidad, que yo entonces empezaba a percibirme menos importante que mis ensueños, asistiendo con mi patrón septuagenario Ferrandi, al sitio de Zaragoza.

¡Horrendo sitio! ¡Largo tiempo los invasores no lograron penetrar en la plaza: cuando lo consiguieron, para apoderarse realmente de la ciudad invicta, tuvieron que sostener el sitio casa por casa, batiéndose día y noche cerca de seis semanas!

¡Cuaresma pavorosa! Los enfermos y los heridos se aglomeraban en montones en las calles, por las que corrían, como único río de aquel cañor tórrido, arroyos de sangre; las iglesias estaban convertidas en hospitales; los edificios se desplomaban sobre sitiados y sitiadores, destruidos por las bombas e incendiados por las camisas embreadas de las baterías francesas; los invasores, locos ya de furor y de asombro, saqueaban, destruían, asesinaban, profanaban lo más santo, y morían también como ebrios, víctimas del último esfuerzo de la agonizante Zaragoza; los muros que quedaban en pie, agrietados, fatídicos, asquerosos, ostentaban aquí y allí jaspeaduras horribles, pintadas al estrellarse en ellos los sesos de los combatientes, y el somatén no dejaba de tocar a rebato en la torre de «la Seu»...

Al fin, el 4 de agosto—¡día inolvidable!—el general Lefebre-Desnouettes, asombrado y compadecido, admirado, y furioso de aquella ruina, de aquella resistencia homérica envió al «campo enemigo», y la frase merecía subrayarse, porque Zaragoza cuyos dos extremos se designaban con aquel nombre no era ya más que una inmensa charca, donde sitiados y sitiadores bebían sangre.

El parlamentario llevó el siguiente escrito: «Cuartel general de Santa Engracia, 4 agosto de 1808.—Paz y capitulación.»

«Cuartel general de Zaragoza, 4 agosto de 1808.—¡Guerra y cuchillo!—respondió Palafox.

Y transcurrieron nueve años: en ellos, Zaragoza insigne, pocas veces te recordé, al menos como tú mereces ser recordada. Verdad es que aquella incompleta década era para mí la postre jornada de la juventud; esa jornada rápida como el vértigo, en que algo nos grita en lo más hondo del alma: «vive por completo el presente, porque para tí todo se convertirá pronto en pasado.»

Además, la época a que me refiero, no era la más propicia para ciertos recuerdos: el saine y la epopeya no tienen punto de alguno de contacto.

En fin, al terminar el año 78 me fué preciso salir de Madrid para largo tiempo; yo creí que para siempre.

Madrid ha sido para mí, como para tantos otros, sangriento campo de batalla: vencido,

vencido en la lucha, no por eso le amo menos ¡ni cómo no he de amarle cuando en él están sepultadas mis esperanzas, mis aspiraciones, mi fe, mi juventud... lo más esencial de mi ser?...

Caí en una especie de anonadamiento sombrío: dediqué los últimos días que me quedaban, a recorrer la inmensa «Villa» en todas direcciones, como recorremos los cementerios hasta que damos con los epitafios de los que amamos en vida y también después de muertos; y una mañana... la víspera de emprender mi viaje, me dirigí sin objeto determinado, sin propósito fijo, hacia el paseo de Atocha, antipático para mí siempre, sin que jamás haya podido darme cuenta de la repulsión que me inspira; y más solitario y triste en aquél día de diciembre en que el radiante cielo de Madrid estaba velado por la cenicienta penumbra de la niebla.

Y sin embargo, yo aspiraba con delicia y con ansia, tal vez por que tenía fiebre, aquel ambiente saturado de humedad, y contemplaba conmovido los arbolitos deshojados que se extendían a lo largo del camino hasta la histórica Basílica de Atocha; aquellos arbolitos que ya no volverían a ver reverdecer, fiel imagen de la desolación de mi espíritu.

Luego... ¡quisé volverme! cuando niño, mi madre solía llevarme al Santuario siempre que iba la Reina: de hombre pocas veces entré en él, y la última en ocasión bien aciaga: cuando deposita ron en la bóveda el cadáver del general Prim: así es que nunca más había pasado de la mitad de aquel triste camino.

La víspera de mi viaje, seguí adelante. El templo estaba desierto, si se exceptúa el sacristán mayor, que al fijarse en mi perplejidad, dijo, juzgándome forastero:

—Viene V. a ver el sepulcro del general, ¿no es cierto?...

—¡Pues!—repeuse maquinalmente.

El sacristán me condujo a la capilla del enterramiento; que yo no conocía.

—Pocos no la han visto.

Alta cancela la separa de la nave: en el centro, sobre ancho zócalo de mármoles y jaspes, está la estatua yacente del héroe de los Castillejos, del invicto y desdichado general Prim.

En los cuatro frentes del zócalo, sobre argentadas planchas, se destacan en bajos relieves de extraordinaria limpieza y valentía, las escenas militares más culminantes del ilustre difunto, y profusión de escudos, trofeos de armas, emblemas heráldicos, gárgolas y otros adornos esculturales, convierten aquel inmenso sarcófago de preciadas piedras y preciosos metales, en estuche de filigrana, que contrasta con los tonos sombríos de la augusta Basílica.

Pero yo apenas me fijé en tales adornos ni en la estatua, que sin quitarle vista, no me pareció ni con mucho, digna semblanza de aquel hombre, cuyo rostro era de los que no se olvidan nunca.

¡Pensamiento no estaba allí; recorría la extraña historia de aquel «D'Artagnan» de la realidad; y con el ánimo contrastado por la memoria del héroe de África, con el corazón comprimido por los abrumadores recuerdos de nuestras últimas luchas civiles, seguí perturbado y confuso al sacristán en el centro de la nave, y de pronto me quedé inmóvil.

A la derecha del altar mayor, bajo el cúmulo inmenso de banderas turcas y francesas, agnegas y británicas, que como girones de nuestro antiguo poderío, penden del alto bóveda, distinguí un nicho con lápida negra, en la que se destacaba un solo dombre:

¡PALAFOX!

¡Aquel epitafio severo, fué para mí una segunda revelación de los muros de Santa Engracia; aquel nombre, mil veces glorioso, elevándose de las miserias del presente, me arrastró de nuevo al sitio de Zaragoza... «después del sitio»; cuando los franceses, violando las leyes de los pueblos civilizados, pisoteando la honra de su misma patria; profanando las cenizas de aquellos «sesenta mártires» que murieron defendiendo sus muros, sublime Zaragoza; asesinaron a bayone-

tazos al patriota D. Santiago Sas, y fusilaron friamente al P. Basilio Boggiero, y saquearon el templo de tu Santa Patrona, y completaron su obra abominable ahrojando en el castillo de Vincennes a aquel héroe, ante cuya sepultura me hallaba en la iglesia de Atocha!

Ciertas impresiones se definen: la que yo entonces pertenezco a este número.

«Pero... es lo cierto que, después de elevar desde el fondo de mi corazón una plegaria ardiente por el alma del ilustre marqués de Castillejos; caí de rodillas ante el sepulcro de Palafox!

RAFAEL DE NIEVA.

¡Enfermedades SECRETAS!

Se curan rápida y radicalmente con los renombrados específicos

ZEHCNAS

Blenorragia (Purgación) reciente o crónica.—Se cura siempre, sin la más leve complicación, con la Inyección antiblenorragia ZEHCNAS.—Frasco, 2 pesetas.

Las señoras deben usar los Comprimidos Estípticos Antisépticos ZEHCNAS para irrigaciones, admirables también en la curación de los Catarros de la vagina, Lencorrea (flujo blanco) Irritaciones, etc. No manchan y perfuman.—Tubo, 3 pesetas.

Avarosis (Sifilis) en todos sus períodos y diversas afecciones de la Piel (Eczemas, Herpes, Úlceras, Forúnculos, etc.)—Se curan maravillosamente con el Depurativo ZEHCNAS.—Frasco, 5 pesetas.

Impotencia, Debilidad genital.—Se cura con los Comprimidos Afrodisiacos ZEHCNAS, siempre infalibles y sin peligro, pues son simplemente tónicos y nada excitantes.—Tubo, 5 pesetas.

Pitiriasis del Pubis (La Iilas) su destrucción, sin temor a reproducción (como con los Calomelanos y pomada mercurial), con la Locción Parasitocida ZEHCNAS que no mancha y tiene olor agradable.—Frasco, 1 peseta.

Sarna.—Se cura rápida y cómodamente con la Pomada Antipsórica ZEHCNAS, que mata, sin temor a reproducirse, los Acarus, microbios que la originan.—Tubo, 250 pesetas.

Exigir siempre la marca registrada ZEHCNAS y no aceptéis ningún producto similar que puedan ofreceros por carecer de éstos.

Desconfiar de esos preparados misteriosos que «dicen» lo curan todo con un solo específico.

Pedir catálogo general (gratuito).

De venta en las principales Farmacias y Droguerías

Depósito central en España.

Gran Farmacia Moderna

Castelar, 18 y 20.—LA CORUÑA

FLORINA DE MAÍZ

Producto químicamente puro, obtenido por procedimientos especiales.

Este alimento es superior a otros similares conocidos hasta ahora, para los niños y personas delicadas y sujetos a régimen.

DE VENTA EN TODAS LAS FARMACIAS Y ULTRAMARINOS

Representante general en Galicia: D. José Amador-Barrera, 5.-Coruña.

Representante en Lugo: Viuda e Hijos de José Sánchez.

Banco Español del Río de la Plata

ESTABLECIDO EN 1886.

Casa matriz: BUENOS AIRES

SUCURSALES: 57 en la República Argentina; además en Montevideo (República Oriental del Uruguay), en Río Janeiro, Santos y San Paulo (Brasil), y en Europa: Barcelona, Bilbao, Coruña, Génova, Hamburgo, Londres, Madrid, París, San Sebastián, Valencia y Vigo.

Capital suscrito. pesos mil 100.000.000'00 o sean Ptas. oro. 220.000.000'00
Capital integrado al 30 de Junio de 1914. » 97.537.910'00 » » » 216.534.160'00
Fondo de reserva y previsión al 30 de Junio de 1914. » 47.024.393'30 » » » 104.394.153'13
Prima a recibir sobre las acciones no liberadas. » 1.477.254'00 » » » 3.279.503'88

OPERACIONES DEL BANCO.—Hace por cuenta propia y por comisión de terceros, toda clase de operaciones bancarias.

Sucursal de Coruña: Real, 22, teléfono, núm. 310. Horas de oficina: de 9 a 1 1/2 y de 3 1/2 a 5 1/2.

INTERESES QUE SE ABONAN

En cuenta corriente a la vista. 1 por 100 anual.
DEPOSITOS a tres meses fijos. 2 1/2 por 100 anual.
» seis meses fijos. 3 1/2 por 100 anual.
» un año. 4 1/2 por 100 anual.
» mayor plazo. Convencional.
En caja de Ahorros, desde 25 pesetas hasta 5.000 pesetas, transcurridos 60 días. 3 por 100 anual.

Para esta clase de depósitos y a fin de fomentar el ahorro por acumulación de pequeñas cantidades, esta Sucursal tiene a disposición de sus clientes el servicio de huchas (alcancías), cuya entrega efectúa mediante un primer ingreso de siete pesetas.

Sobre las cantidades que, retiradas de la hucha (alcancía), se ingresa en cuenta—operación que puede realizarse en cualquier tiempo a voluntad del imponente, se abonan intereses al tipo indicado de 3 por 100 anual.

El imponente sólo podrá disponer del referido ingreso inicial de SIETE pesetas contra la devolución de la hucha (alcancía) que se le hubiese entregado.

Cajas de alquiler para la guarda de títulos, valores, documentos, alhajas, etc.

Se previene a los señores accionistas que de acuerdo con lo dispuesto en el artículo 22 de los Estatutos, esta Sucursal admite los depósitos en custodia de acciones de este Banco, sin comisión ni gasto alguno para sus propietarios.

Calle Real, núm. 22.—La Coruña.

AGENDA

Servicio de trenes

Llegadas de los ascendentes: Mixto, a las 0'40.—Mercancías, a las 10'45.— Correo, a las 12'33.—Rápido, a las 14'35.— Tren tranvía, a las 20'35.

Entradas en la administración: De Madrid, el correo a las 12'50 y el mixto a las 6'50; de la Coruña, el correo a las 12'50 y el mixto a las 6'10; para Becerreá, Chantada, Frijol, Fijos, Meira y Pol, a las 11, y para Fonsagrada, a las 7.

RESERVADO PARA LA AGENCIA BARCELONESA DE INFORMACION Y PUBLICIDAD Director: ARTURO F. BONO Oficinas: Bailén, 63-1.º-2.ª BARCELONA

COMPANIA del PACIFICO VAPORES CORREOS INGLESES Salida de LA CORUNA cada dos lunes, y de VIGO al día siguiente para Río Janeiro, Montevideo, Buenos Aires, Punt Arenas, Valparaíso y otros puertos del Pacífico hasta el Callao.

NELSON-LINES Vapores rápidos al Río de la Plata Salidas quincenales fijas para Montevideo y Buenos Aires Autorizada por la Dirección general de Comunicaciones de España para la conducción de correspondencia.

ESQUELAS DE DEFUNCION En 3.ª plana: a una columna, 5 pesetas; a dos, 10 id.; a tres, 15 id.; a cuatro, 20 id.; a cinco, 25 id.; a media plana, 50 id.; plana entera 100 id. En cuarta plana mitad de precio.

H. MANSO Médico-Cirujano y Odontólogo ARMAÑA, 3 Y 5, 2.º

MAGNIFICO ALMACEN Se arrienda o vende un hermoso almacén, con piso alto y varias dependencias apropiadas para fábrica de gaseosas, almacenes de maderas o carbones, o cualquier industria.

C. G. Trasatlantique Paquetes correos franceses a gran velocidad Servicios directos desde Coruña Linea de la Habana y Veracruz El día 23 de JUNIO saldrá de este puerto para la HABANA y VERACRUZ, el magnifico vapor de 12.650 toneladas

Lic. Vallina ODONTOLOGO DE LA BENEFICENCIA MUNICIPAL (DENTISTA) Especialista en las enfermedades de la boca y dientes, y en todos los trabajos de la moderna Odontología como son: dentaduras artificiales, orificaciones, incrustaciones de porcelana y oro, puentes del mismo metal.

Jesús García Gesto Procurador de los Tribunales y Corredor de Comercio Se encarga de la gestión de toda clase de asuntos relacionados con ambas profesiones.

Fernando Carvalho CORREDOR DE COMERCIO Se encarga de toda clase de operaciones en el Banco de España. Compra-venta de valores Cotizables en Bolsa.

Pedro Menéndez García del Busto NOTARIO CRUZ, 12, BAJO Horas de despacho: de diez a dos y de cuatro a siete.

¡Anunciantes! ¡Suscriptores! EL PROGRESO es el periódico de Lugo que mayor protección dispensa a los intereses de la Industria y del Comercio.

Lloyd Real Holandés Compañía de vapores correos Al Bras I y Río de la Plata Próximas salida de la CORUÑA para RÍO JANEIRO, SANTOS, MONTEVIDEO y BUENOS AIRES Vapor rápido ZEELANDIA 26 de Junio

Vda. de H. Hervada CORUNA Cantón Grande, núm. 8. Muebles, alfombras, hules, cocinas y camas.—Instalaciones completas de toda clase de habitaciones.

KORTI. Producto inglés que endurece la suela de los zapatos; la pone dura como el hierro.—Vale UNA peseta cada bote.

SANTIOOR. Impermeabiliza toda clase de tejidos.—Vale cada paquete DOS pesetas.

Almacén al por mayor: Real, n.º 14 Piedras francesas PARA MOLINOS HARINEROS DE La Ferté y Dordogne Y DE OTRAS CLASES